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В последний четверг февраля состо-
ится 28-е заседание Законодательного 
Собрания Челябинской области.

Подготовка к предстоящему заседанию 
депутатского корпуса уже началась. 
Сверстан предварительный план про-

ектов постановлений и законов, которые пред-
стоит рассмотреть народным избранникам в 
последний день зимнего месяца.

Уже известно, что центральной темой 
предстоящего заседания станет отчет губер-
натора Челябинской области Михаила Юреви-
ча о результатах деятельности южноуральско-
го правительства за 2012 год.

Стоит отметить, что традиционно именно 
в феврале народные избранники заслуши-
вают итоги работы главы региона и про-
фильных министерств и ведомств за про-
шедший год.

Финансовые и экономические вопросы, 
медицина и образование, дорожное строи-
тельство и жилищно-коммунальное хозяй-
ство, сельское хозяйство и животноводство 
— эти и многие другие актуальные для Юж-
ного Урала темы находят отражение в отчет-
ном докладе губернатора.

Не исключено, что именно в своем вы-
ступлении перед южноуральскими парламен-
тариями, которое намечено на 28 февраля, 

Михаил Юревич озвучит и задачи на пред-
стоящий год.

Также в предварительном плане заседа-
ния прописан и ряд других вопросов. Предпо-
лагается, что на очередном заседании депута-
ты внесут изменения в закон «Об областном 
бюджете на 2013 год и на плановый период 
2014 и 2015 годов», в статью 6 «О Контрольно-
счетной палате Челябинской области» и во 
многие другие законопроекты. Также в списке 
вопросов, которые планируется вынести на 
предстоящее заседание, — ряд законопро-
ектов, касающихся разграничения имущества 
между населенными пунктами.

Ирина ЯББАРОВА

Подготовка к заседанию деПутатов

Педагог начальных классов из лицея № 37 
Челябинска Юлия Карбышева ценой соб-
ственного здоровья спасла 44 ребенка. По-

сле вспышки ребятам захотелось посмотреть, что 
происходит, и они кинулись к окнам. Однако учитель-
ница скомандовала — спрятаться под партами. Сама 
же кинулась открывать стеклянные межкомнатные 
двери. В эту минуту произошел удар — стекло по-
летело прямо на руки женщине. Эвакуировала детей 
из помещения Юлия Карбышева, истекая кровью. А 
после — попала в больницу с глубокими порезами 
сухожилий. Никто из ее учеников не пострадал. 

В Еманжелинске два семиклассника — Кирилл 
Дайнеко и Сергей Скрип-
ник — спасли свою учи-

тельницу и кухонного работника. 
Когда в небе над Южным Уралом 
взорвался метеорит, ударной вол-
ной не только выбило окна в шко-
ле № 16, но и повредило двери 
некоторых кабинетов. Во время 
эвакуации 14-летние мальчики 
услышали голос из столовой — 

на помощь звала их учительница Наталья Куликова, ко-
торая оказалась забаррикадированной в помещении. 
Ребята не растерялись — взяли в дежурной комнате 
арматуру и выбили ей окно в 
столовую, через проем вынес-
ли педагога на улицу. Однако 
Наталья Куликова там оказа-
лась не одна. Парни услышали 
стоны находящейся под зава-
лами работницы кухни. Про-
никнув в помещение, они осво-
бодили женщину и позвали на 
помощь. Не подоспей ребята так 
быстро, пострадавшая могла умереть. 

Восстановить челябинские вузы помогли 
студенты-волонтеры. Ребята вышли на ра-
боту совершенно без-

возмездно, на вопрос, зачем 
им это нужно, как один, от-
вечали: «Это ведь мой родной 
вуз. Кто, если не я, должен 
ему помочь?» Одним из та-
ких волонтеров стал студент 
второго курса архитектурно-
строительного факультета 
ЮУрГУ Леонид Иванов. Когда 
произошла вспышка, парень 
находился на паре. Об увиденном он тут же отписался 
в «Твиттере», а потом решил подойти к окну и посмо-
треть, что происходит: «Буквально через пять секунд 
после того, как я отошел, стекло начало трескаться, 
посыпалась штукатурка. Мы схватили вещи и выбе-
жали из аудитории. Страшно было оттого, что ничего 
не было видно. Выключился свет... Через полчаса 
собралась волонтерская группа в ЮУрГУ. Мы собрали, 
действительно, много человек...»

Падение метеорита в Челябинской области 
стало самой популярной темой в истории Руне-
та. Многие журналисты иностранных изданий 
и пользователи глобальной Сети были удивле-
ны тем, с каким спокойствием южноуральцы 
встретили небесное тело. Ведь большинство 
водителей при виде вспышки даже не оста-
новились, а продолжали ехать на работу. Но 
более всего иностранцев восхитило, с какой 
скоростью были сформированы волонтерские 
отряды и как много неравнодушных людей 
нашлось среди жителей региона. Нам действи-
тельно есть кем гордиться. 

Кирилл Дайнеко

Сергей Скрипник

Леонид Иванов

Последствия ЧП устраняли вместе

Первым делом председатель Законо-
дательного Собрания Владимир Мя-
куш обратился к депутатскому корпу-

су с поручением провести мониторинг ущерба 
и размеров помощи, необходимой для соци-
альных учреждений и жителей территорий 
региона. Работа, которая началась в тот непро-
стой день, ведется и поныне. Сейчас депутаты 
ведут работу в своих округах. Первоочередная 
задача — устранить последствия ЧС в дет-
ских школьных и дошкольных учреждениях 
и учреждениях социальной сферы и помогать 
жителям пострадавших районов справиться с 
последствиями метеоритной атаки. 

Наибольший урон нанесен следующим тер-
риториям: Челябинск, Еманжелинск, Еткуль, 
Копейск, Коркино, Южноуральск, Златоуст, Тро-
ицк, Увельский и Красноармейский районы.

Сейчас депутаты ведут работу в своих окру-
гах. Первоочередная задача — устранить по-
следствия ЧС в детских школьных и дошколь-
ных учреждениях и учреждениях социальной 
сферы. 

В Советском районе депутат Законода-
тельного Собрания Александр Мотовилов 
проинспектировал социально значимые объ-
екты — школы (№ 15, 56, 58, 144, 145), дет-
ские сады (№ 12, 15, 95, 243) и Дворец детско-
го творчества. Сейчас в этих зданиях полным 
ходом ведется установка новых окон.

Депутат Сергей Кравчук выделил средства 
на остекление школ и детских садов Коркин-
ского муниципального района.

Михаил Видгоф посетил образовательные 
учреждения своего округа, помог организо-
вать работу по уборке стекла и вывозу мусора. 
В учебные учреждения Тракторозаводского 
района были направлены бригады разно-
рабочих с предприятия «Бовид». В школах 
№ 81, 116, 39 уже установлены новые оконные 
блоки. Остальные восстановительные работы 
планируется завершить к концу этой недели.

Депутат Дмитрий Мешков провел ин-
спекционную поездку по Красноармейскому 
району — учреждениям социальной сферы 
уже оказывается вся необходимая помощь.

В Еманжелинском районе организованы 
центры психологической помощи при образо-
вательных учреждениях, завершаются работы 
по восстановлению школ и детских садов.

«Главная задача — провести разъясни-
тельную работу с населением, успокоить лю-
дей. В детских садах, школах и больницах, где 
были выбиты окна, необходимо максимально 
быстро восстановить остекление, не допустить 
срыва подачи отопления. Депутаты и исполни-
тельная власть уже начали оказывать помощь 
населению области», — комментирует пред-
седатель Законодательного Собрания Челя-
бинской области Владимир Мякуш.

15 февраля, как только в небе над Южным Уралом раздался взрыв, руководство 
Законодательного Собрания Челябинской области экстренно собралось у председателя 
Владимира Мякуша. Что произошло, какие разрушения принесла ударная волна и что 
необходимо для оказания помощи людям? Именно эти вопросы сразу встали перед де-
путатами. И по мере получения ответов принимались решения, которые были направ-
лены на ликвидацию последствий чрезвычайной ситуации и помощи пострадавшим.
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По поручению председателя Законода-
тельного Собрания Челябинской области 
В.В. Мякуша народные контролеры ак-
тивно включились в мониторинг цен на 
стекло, оконные конструкции и стоимость 
работы по установке на территории Челя-
бинска, Копейского, Коркинского и Еман-
желинского городских округов.

Челябинск. Проверены крупные постав-
щики и продавцы стекла. Изменения цен и 
дефицита на оконные конструкции нет. Но есть 
повышение спроса на евроокна, вызванное 
тем, что некоторые челябинцы решили взамен 
старых разбитых деревянных рам поставить 
новые пластиковые окна. По заверению ме-
неджера компании «Евростекло», замер сде-
лают на следующий день после заявки. Срок 
исполнения заказа увеличен на два-три дня, 
до 10 дней. Рекламные скидки действуют. Цена 
за одно стандартное окно вместе с установкой 
колеблется от 8300 до 9500 рублей, в зависимо-
сти от производителя пластикового профиля и 

конструкционных особенностей.
Все компании, которые занимаются изготов-

лением и установкой оконных пластиковых кон-
струкций, отмечают существенное увеличение 
заказов.

Крупнейшие поставщики и продавцы стекла 
в городе «Челябстеклоцентр» и «Стеклопром-
торг» цены на стекло оконное не меняли. В 
первой компании — 350 рублей за квадратный 
метр плюс 15 процентов за резку. Вторая ком-
пания продает стекло по 395 рублей, но уже с 
включенной стоимостью резки. 

Цена за квадратный метр стекла колеблется 
существенно у частных предпринимателей — от 
350 до 500 рублей. В основном цена на стекло 
осталась прежняя, но выявлены факты повы-
шения стоимости на 15 процентов в стекольной 
мастерской на Колхозном рынке. По объяснению 
стекольщиков, в продаже может быть оконное 
стекло 3, 4, 5 мм толщиной, от этого и зависит 
цена. К сожалению, более тонкое и дешевое стек-
ло закончилось, в продаже только более толстое, 
а следовательно, более дорогое.

В понедельник, 18 февраля, стекло было в 
наличии не у всех, однако 19-го во второй по-
ловине дня стекло было в наличии практически 
во всех мастерских. 

Копейск. Администрация городского округа 
при помощи добровольцев закрыла все вы-
битые окна пленкой, тепловой контур восста-
новлен. Стекло в продаже есть, цена осталась с 
прошлого года 350 руб/кв. м. Также повышение 
спроса на евроокна, цена прежняя — в сред-
нем 5 тысяч рублей за 1 кв. м. Также отмечается 
существенный рост заказов на установку.

Коркино. Запасов стекла в городе не было, 
что было, то распродали в выходные дни, сразу 
после события, в продаже нет, но ожидается 
19 февраля после обеда поставка в розничную 
продажу. Новая цена пока неизвестна. Цена на 
евроокно 5480 рублей за кв. м с установкой.

Коркинцы очень благодарны нашим со-
седям из Екатеринбурга, которые приехали 
бригадой в 35 человек и в течение двух дней 
бесплатно застеклили окна в четырех постра-
давших школах. 

Еманжелинск. Стекло в продаже есть, цена 
прежняя, не менялась с сентября прошлого 
года — от 310 до 499 рублей, но с разными 
условиями стоимости резки, в первом случае 
— плюс 15 процентов, во втором — стоимость 
включена. Специалисты-стекольщики готовы 
нарезать стекло прямо при покупателе и по-
мочь в установке на следующий день после за-
явки. Ажиотажа нет.

Народные контролеры предупреждают пред-
принимателей о недопустимости спекулятивного 
необоснованного роста на стекло и об ответствен-
ности за нарушение законодательства. 

Граждане задают много вопросов о по-
рядке выплаты компенсации за нанесенный 
ущерб. Народные контролеры подробно 
рассказывают, что выплаты будут произве-
дены через управляющие компании, ЖЭКи 
на основании акта осмотра поврежденного 
жилья и финансовых документов, подтверж-
дающих расходы на установку нового стекла 
или окна.

Руководитель партийного проекта 
 «Народный контроль» в Челябинской 

области В.А. ВОРОБЕЙ

народные контролеры отслеживают цены на стекло и окна

Сразу после окончания сове-
щания полпред Президента РФ 
сформулировал свою точку зре-
ния на действия властей и спаса-
телей в нестандартной ситуации, 
связанной с падением метеорита 
15 февраля 2013 года.

То, что ситуация, в которой 
оказалась Челябинская об-
ласть, нестандартная, пол-

пред подчеркнул с комментарием: 
«Это еще мягко сказано».  Возмож-
ность предупреждения населения о 
такой ситуации Холманских отверг, 
опираясь на мнение специалистов, 
которые говорят о невозможности 
обнаружения малых космических 
тел. «А спрогнозировать его траекто-
рию или место падения практически 
невозможно», — добавил полпред 
президента в УрФО.

Говоря о работе властей и спаса-
телей, Игорь Холманских заметил — 
реакция на события была адекватной. 
«Не допущена массовая паника, сбои 
в системе жизнеобеспечения, сохра-
нен общественный порядок. Сегод-
ня, проехав по городу и области, я 
убедился: несмотря на пережитый 
шок, Челябинская область живет и 
работает в нормальном режиме. Это 
очень необычный опыт, который дол-
жен быть проанализирован в части 

информированности населения, ре-
акции на обращения граждан», — 
подчеркнул полпред.

Поступки людей, которые в не-
стандартной ситуации не растерялись 
и начали помогать тем, кто рядом, 
губернатор Юревич назвал героиче-
скими. «Мы знаем примеры, когда 
наши земляки собой закрывали от ле-
тящих стекол детей, выводили классы 
безопасным путем, оценив ситуацию, 
просили отойти от окон, укрыться под 
партами. Герои-добровольцы уже по-
сле события помогали пострадавшим, 
довозили их до больниц».

Анализируя освещение события в 
СМИ, блогосфере и социальных се-
тях, Игорь Холманских подчеркнул 
вполне адекватную и объективную 
работу, вместе с тем, отметил пол-
пред, ответственность за сказанное 
слово высветилась особенно ярко. «В 
современном мире ответственность 
за сказанное несут не только журна-
листы, но и лидеры общественного 
мнения. Мне были непонятны слухи 
о том, что будет второй метеоритный 
удар. С точки зрения здравого смысла 
это было невозможно, об этом гово-
рили специалисты. В такой ситуации 
необходимо сохранять спокойствие 
и действовать. Так поступили регио-
нальные власти, жители и спасатели», 
— сказал Холманских.

«сохранили сПокойствие 
и действовали»
ПолПред Игорь ХолманскИХ оценИл действИя 
регИональныХ властей После ПаденИя метеорИта 

Татьяна Мухамадеева стала 
одной из счастливых мам, ко-
торым удалось практически 

сразу после взрыва узнать, что с ее 
дочерью Оливией, которая посещает 
дошкольные группы при лицее № 97, 
все хорошо.

— Мне позвонили из детского 
сада и предложили забрать дочку, 
— рассказала она. — Вскоре после 
этого сотовые телефоны перестали 
работать. Я бы, наверное, с ума со-
шла, если б к тому времени не успела 

поговорить с воспитательницей.
Как выяснилось, сотрудников этого 

дошкольного учреждения регулярно 
инструктируют, как вести себя в слу-
чае ЧП. 

— Когда произошла вспышка, 
стало понятно, что что-то не так, — 
вспоминает замдиректора лицея 
№ 97 по дошкольному образованию 
Физа Нажметдинова. — Мы уложили 
детей на пол, закрыли окна, выклю-
чили все электрические приборы. А 
после того, как прогремел взрыв, вы-

вели их в коридор, где не было окон, 
и стали отвлекать. В это же время 
три человека распределили между 
собой телефоны родителей и начали 
звонить им. Минут за 5 — 10 всех 
оповестили, а потом стали ждать, что 
будет дальше. Тогда мы еще не знали, 
что произошло. 

Как выяснилось, в учреждениях, 
где сотрудники вовремя сориенти-
ровались и уложили детей на пол, 
пострадавших было меньше или во-
обще не было. И это объяснимо, до-
статочно вспомнить элементарные 
правила поведения при чрезвычай-
ных ситуациях. За яркой вспышкой 
чаще всего следуют мощный взрыв 
и приходит ударная волна. А зна-
чит, надо поискать более или менее 
безопасное место. Многие жители 
города, позабыв эти простые истины, 
при виде пятничной «светомузыки» 
кинулись к окнам — посмотреть, что 
происходит… Что из этого вышло, 
известно из медицинских сводок. 

когда Правила сПасают...
Когда в окна детского садика при лицее № 97 города Челябинска 

проник яркий свет, многие малыши, восторженно подпрыгивая, за-
кричали: «Ура, солнышко заглянуло к нам». Однако воспитатели сооб-
разили, что солнышко таким не бывает, и на всякий случай уложили 
детей на пол, предложив им закрыть ручками голову. Все это было 
проделано так непринужденно, что даже после того, как грянул взрыв, 
многие ребята продолжали веселиться: «Хотим еще бабах!» Другие 
захныкали. Но никто не порезался и не поранился. Через несколько 
секунд сотрудники дошкольного отделения уже звонили родителям 
малышей, зная, что через пару минут по всему городу начнутся про-
блемы со связью. В головах воспитателей в тот момент была лишь 
одна мысль: «Только б не война…»

Жертвами пролетающего 
метеорита стали более тысячи 
южноуральцев. Подавляющее 
большинство пострадавших по-
лучили повреждения от осколков 
разбитых стекол. Первые жерт-
вы метеорита стали обращаться 
в травмпункт ОКБ № 3 (в про-
шлом больница скорой помощи 
на Северо-Западе) в начале один-
надцатого утра. 

«Поток  пострадавших  стре-
мительно увеличивал-
ся, так что за два часа, 

до полудня пятницы, 15 февраля, мы 
приняли около 50 человек. Пришлось 
временно прекратить повторный 
прием и всех врачей мобилизовать на 
оказание первой экстренной помощи.  
Большинство травм было связано с 
повреждением от стекла: неглубокие 
резаные раны лица, кистей и других 
открытых частей тела», — говорит 
заведующий травмпунктом ОКБ № 3 
Дмитрий Литвиненко.

Всего за пятницу и два выходных 
дня в травмпункт обратилось 90 че-
лябинцев, пострадавших от проделок 
метеорита. Еще один запоздалый па-

циент пришел за медицинской помо-
щью в понедельник. 

В нейрохиругическом отделении 
ОКБ № 3 находится пять пациентов, 
пострадавших при метеоритном 
взрыве. У всех черепно-мозговая 
травма. Среди них Ирина Карпова.

В трехкомнатной квартире Ирины 
после взрыва не осталось ни одно-
го целого окна, но хозяйка попала в 
больницу совсем не из-за разбитых 
стекол.

— Я живу в доме на улице Татья-
ничевой. Когда произошло свечение, а 
потом раздались взрывы, я сидела на 
кухне спиной к окну, — рассказывает 
пациентка отделения нейрохирургии. 
— У меня на подоконнике много цве-
тов, и цветочные горшки полетели в 
стену. Один из них попал мне в спину, 
другой — в голову. Я упала, но потом 
спокойно поднялась, не почувствовав 
ни боли, ни недомогания.  

В комнатах был полный развал. 
Мамаево побоище. Все окна выбиты, 
рамы на полу, у холодильника ото-
рвана дверца. Кошка забилась под 
диван. 

Поскольку Ирина чувствовала себя 
вполне нормально, она пошла на ра-
боту. Но в пять часов вечера сильно 
разболелась голова, началась рвота. 
Коллеги помогли женщине добраться 
до дома, где вызвали скорую. 

Всего, по данным на 18 февраля, 
за медицинской помощью обратился 
1491 житель Челябинской области, 
в том числе 311 детей. У большин-
ства пострадавших порезы разбитым 
стеклом. На стационарном лечении 
находится 46 человек, в том числе 
четверо детей. 

травмы внеземного Происхождения

Дефицита стекла и оконных конструкций в регионе нет. Везде про-
ведены замеры. У каждой компании по каждому объекту свои сроки 
исполнения заказа. Заказы размещены под гарантии муниципалитетов 
об оплате. Все идет в быстром рабочем ритме. Сейчас основная задача 
управляющих компаний, ЖЭКов, ТСЖ, ЖСК — собрать информацию у 
граждан, которые хотят обратиться за помощью.

5 Губернатор Михаил Юревич 
посетил пострадавших от ЧП
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где учат дышать 

свободно?
На первом в этом году за-

седании Общественной моло-
дежной палаты при Законода-
тельном Собрании Челябин-
ской области, прошедшем 14 
февраля, молодые парламен-
тарии подвели итоги реализа-
ции проекта «Дыши глобаль-
но» за 2012 год и обсудили 
план мероприятий в рамках 
проекта на новый 2013 год.

Основная цель проекта 
— создать для молоде-
жи Челябинска условия 

по выстраиванию диалога куль-
тур, развитию межнациональной 
дружбы, стимулировать интерес 
молодых людей к изучению осо-
бенностей других культур, увлечь 
разнообразием традиций стран 
дальнего зарубежья. Лозунг про-
екта: «Культура объединяет на-
роды».

Третий год группа активных 
молодых людей помогает вы-
страивать диалог культур в Челя-
бинске. В рамках проекта «Дыши 
свободно» проводятся зимний и 
летний фестивали культур, раз 
в две недели проводятся сеан-
сы иностранного кино «Синема 
Клаб» с последующим обсужде-
нием представленных «коротко-
метражек», проводится выставка 
современного искусства «Мозаи-
ка культур», проводятся мастер-
классы, тренинги, работают раз-
говорные клубы. Основной язык, 
используемый на мероприятиях, 
— английский, поэтому все меро-
приятия проекта — это не толь-
ко интересный и увлекательный 
способ познакомиться с культу-
рой народов мира, но и отлич-
ная площадка для практического 
изучения английского языка. За 
два года своего существования 
«Дыши свободно» объединил бо-
лее 17 тысяч жителей города. В 
новом году организаторы проек-
та продолжат свою работу по его 
реализации.

Подготовка к 
ассамблее деПутатов

Депутаты фракции «Единая 
Россия» всех уровней власти 
соберутся в Законодательном 
Собрании.

 

На прошлой неделе состоя-
лось совещание органи-
зационного комитета по 

подготовке к ассамблее депутатов 
фракции «Единая Россия» всех 
уровней власти.

Мероприятие состоится 12 марта 
в большом зале Законодательного 
Собрания. Повестка дня будет со-
стоять из трех вопросов. Депутаты 
обсудят свои задачи по реализации 
партийного проекта «России ва-
жен каждый ребенок», разработку 
нормативных правовых актов Че-
лябинской области, направленных 
на обеспечение своевременного 
проведения капитального ремонта 
общего имущества в многоквар-
тирных домах, участие депутатско-
го корпуса в реализации послания 
президента и партийных проектов 
ЧРО ВПП «Единая Россия». 

Оксана ВЕЛИКАЯ

14 февраля в Законодательном Собрании 
Челябинской области состоялось рабочее сове-
щание по обращениям садоводов, обеспокоен-
ных значительным увеличением земельного 
налога за земельные участки, расположенные 
в Аргаяшском и Сосновском районах.

Основная причина роста земельного налога — 
это применение с 1 января 2012 года новой 
кадастровой стоимости земель садоводче-

ских и дачных объединений. На сегодняшний день 
кадастровая стоимость земли определяется на основе 
рыночных цен, поэтому наиболее существенно она 
выросла у владельцев садов и дач в пригороде города 
Челябинска и вблизи озер, где в последние годы на-
блюдается бум строительства загородной недвижимо-
сти. Так, в наиболее привлекательных садоводческих 
товариществах Сосновского района «Петушок», «Ми-
чуринец», «Вишневый» налог может составить в год 
1,5 — 2 тысячи рублей за участок в шесть соток, тогда 

как большинство садоводов области будет платить за 
такой участок не более 100 рублей в год.

Сгладить существенный разрыв в кадастровой 
стоимости земель садоводческих и дачных объеди-
нений на территории области, по мнению участни-
ков совещания, поможет проведение в 2013 году 
очередного тура кадастровой оценки. Средства 
на новую оценку уже предусмотрены в областном 
бюджете. При проведении работ появится возмож-
ность учесть проблемы, возникшие по результатам 
предыдущей кадастровой оценки. 

Кроме того, на совещании обсуждалась пробле-
ма повторного налогообложения отдельных садо-
вых участков, возникающая в случаях, когда земли 
садоводческого товарищества не прошли межева-
ние и границы их не уточнены. Зачастую владелец 
садового участка приватизирует свою землю, но из 
состава общей площади садоводческого товарище-
ства его земельный участок не исключается по тем 
или иным причинам. Такие садоводы уплачивают 

земельный налог за свои участки, а садоводческому 
товариществу выставляется налог за всю площадь, 
который также в составе членских взносов делится 
на садоводов. При этом если земли садоводческого 
товарищества прошли межевание и границы их 
уточнены, такая ситуация исключается. 

То есть снизить налоговую нагрузку на садоводов 
поможет уточнение границ садоводческих товари-
ществ и межевание земель общего пользования. 

наша консультация 

Председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимир Мякуш (фрак-
ция «Единая Россия») 19 февраля провел прием 
граждан по личным вопросам. Прямой диалог 
с южноуральцами состоялся в Общественной 
приемной российского премьер-министра, 
председателя партии «Единая Россия» Д.А. 
Медведева. Также в приеме принимал уча-
стие депутат областного парламента, руково-
дитель Общественной приемной Владимир 
Горнов (фракция «Единая Россия»).

С просьбой помочь в решении непростой про-
блемы к Владимиру Мякушу обратилась 
жительница Челябинска Светлана Попова.

В сентябре прошлого года Светлана Викторовна 
стала мамой троих малышей. Событие для семьи По-
повых счастливое и долгожданное. Но прибавление 
в семье потребовало решения многих трудностей. 
Главная — квартирный вопрос. В настоящее время 
большая семья проживает в «двушке» площадью 48 
квадратных метров.

— Очень тесно, — рассказала Светлана Попова, 
— малышам даже кроватки и стульчики поставить 
некуда. Проблема даже коляску на улицу вынести, 
приходится выносить ее по частям. Нам с мужем 
непросто справляться с тремя малышами, поэтому 
теперь с нами еще живет моя мама, помогает уха-
живать за ребятишками, с делами по дому, все-таки 
забот много теперь стало.

Спикер областного парламента, внимательно 
выслушав многодетную маму, заметил, что в на-
стоящее время в области действует законодатель-
ство, в соответствии с которым таким семьям, как 
чета Поповых, полагается поддержка властей, в том 
числе и в решении квартирного вопроса.

— Проблема непростая, но у нас есть все за-
конные основания, чтобы помочь в ее решении, 
— заметил Владимир Викторович. – Поэтому мы 
сделаем все, что в наших силах.

Председатель областного парламента дал пору-
чение в недельный срок разобраться с этим вопро-
сом, понять, какие есть пути его решения.

Также Владимир Мякуш под контроль взял и 
другую непростую проблему — ремонт одного из 
зданий Челябинской детской школы искусств № 5, 
которое находится по улице Жукова, 34.

Как рассказала спикеру регионального парла-
мента директор школы искусств Юлия Кацубина, 
задние находится в аварийном состоянии и требует 
капитального ремонта, но своих средств на про-
ведение необходимых работ у образовательного 
учреждения нет.

Владимир Мякуш не только пообещал помочь 
в решении вопроса, но и принял приглашение на 
празднование предстоящего 60-летнего юбилея, ко-
торое состоится в апреле этого года.

Не отказал председатель Заксобрания в просьбе 
оказать содействие в ремонте инвалидной коляски 

инвалиду I группы Галине Александровне Смирно-
вой.

Не обошел вниманием Владимир Мякуш и прось-
бу частного предпринимателя Навили Назаренко. 
Женщина возглавляет предприятие, на котором 
трудятся люди с ограниченными возможностями, 
в общей сложности 15 человек, – шьют хлопчато-
бумажные рукавицы и салфетки для челябинских 
предприятий.

— Все наши сотрудники трудятся дома, — рас-
сказала Навиля Рауфовна. — На современном обо-
рудовании. Нашему предприятию уже 15 лет. Рабо-
таем с такими крупными и известными заводами и 
организациями, как ЧТПЗ, ЧКПЗ, цинковый завод, 
«Мечел», «Челябэнерго», строительная фирма «Ле-
гион». Огромное спасибо руководству этих пред-
приятий за трепетное и внимательное отношение к 
нам, инвалидам. 

К Владимиру Викторовичу Навиля Назаренко 
обратилась с просьбой помочь в оказании содей-
ствия по сбыту продукции на другие предприятия 
области. 

— Очень надеялись на сотрудничество с Миас-
ским автомобильным заводом и с ЧЭМК, — про-
комментировала руководитель ИП. — Не ожидала, 
но вопрос решился очень оперативно. Руководство 
этих предприятий проявило интерес к нашей про-
дукции. Мы очень благодарны Владимиру Викто-
ровичу Мякушу за неравнодушие, помощь и под-
держку.

Слова благодарности спикеру областного пар-
ламента за помощь выразила Любовь Васильевна 
Сапунова. Уже много лет женщина ухаживает за 
своей свекровью Екатериной Ивановной — участ-
ницей Великой Отечественной войны, инвалидом 
I группы.

— Куда я только ни обращалась, нигде поддерж-
ки не увидела, — призналась Любовь Васильев-
на. — Но Владимир Викторович Мякуш сразу от-
реагировал на призыв о помощи. Нам очень нужен 
был противопролежневый матрац, но возможно-

стей приобрести его самостоятельно у нас не было. 
Огромное спасибо председателю Законодательного 
Собрания за помощь.

Кроме того, на контроль Владимир Мякуш взял 
еще одну просьбу Любови Васильевны. Дом, в кото-
ром живет семья Сапуновых, построен еще в 1962 
году, за это время капитального ремонта ни разу не 
было. Жильцы жаловались на протекающую кровлю, 
но управляющая компания пока никак не отреагиро-
вала. Владимир Викторович дал поручение выяснить 
у руководства управляющей компании, планируется 
ли в ближайшее время проведение ремонта кровли. 

Комментируя свое общение с южноуральцами, 
Владимир Мякуш заметил, что каждый прием – это 
история человеческой судьбы, целой жизни, а порой 
и крик о помощи.

— К этим просьбам нужно относиться очень вни-
мательно, — добавил Владимир Викторович. — Ведь 
за каждой житейской проблемой кроется жизнь че-
ловека. Не бывает безвыходных ситуаций, бывают 
трудноразрешимые вопросы, но мы всегда реагируем 
на каждое обращение. И 80 процентов этих обраще-
ний вполне разрешимы. Если говорить о прошедшем 
приеме, то все обращения взяты на контроль. 

Ирина ЯББАРОВА  

Владимир МяКУш, председатель Зако-
нодательного Собрания Челябинской обла-
сти (фракция «Единая Россия»):

— Все просьбы, с которыми к нам приходят 
жители, обязательно доводятся до логическо-
го завершения, те или иные меры принима-
ются по каждому обращению. Не все вопросы 
можно решить в короткий срок, но так или 
иначе мы реагируем на каждую просьбу. Это 
правило, традиция нашей работы. Особенно 
приятно слышать слова благодарности от жи-
телей за помощь, это значит, что работаем 
мы не зря. От таких добрых слов получаешь 
большой заряд, стимул для дальнейшей эф-
фективной работы.

владимир мякуш: за каждым обращением — 
ЧеловеЧеская судьба

земельный налог для садоводов 
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В середине февраля состоялось первое 
заседание временной комиссии по реали-
зации государственной политики в сфере 
защиты детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, в Челябинской 
области. Напомним, решение о создании 
такой комиссии при комитете по социаль-
ной и молодежной политике, культуре и 
спорту было принято на январском заседа-
нии комитета.

Открывая заседание, заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания 
Челябинской области, председатель 

комитета по социальной и молодежной поли-
тике, культуре и спорту, руководитель времен-
ной комиссии Александр Журавлев (фракция 
«Единая Россия») обратил внимание участни-
ков встречи на то, что в конце декабря про-
шлого года российский президент Владимир 
Путин подписал указ «О некоторых мерах по 
реализации государственной политики в сфере 
защиты детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей». Исполняя указ главы 
государства, на уровне региона были приняты 
соответствующие решения, одно из них — соз-
дание временной комиссии, в которую вошли 
депутаты областного парламента, представите-
ли региональных министерств, ведомств, обще-
ственных организаций, руководители детских 
домов Челябинской области.

— Проблема сиротства общая, — заметил 
Александр Журавлев. — Причина ее возник-
новения кроется в первую очередь в социально 
неблагополучной ситуации, которая складыва-
ется в некоторых семьях. На сегодняшний день 
92 процента детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, — социальные си-
роты, то есть сироты при живых родителях. И 
лишь восемь процентов ребятишек — круглые 
сироты. А значит, в первую очередь мы должны 
обратить внимание на поддержку семей, осо-
бенно таких, которые оказались в непростой 
жизненной ситуации. Кроме того, наша задача 
— суметь создать в детских домах все условия 
для ребятишек, которые там живут, и эти усло-
вия должны быть максимально приближены к 
семейным. Но самое главное, на чем мы долж-
ны сосредоточиться, — приложить все усилия, 
чтобы в нашей области каждый малыш нашел 
свою семью. Для ребенка это очень важно. При 
этом подчеркну, что российских детей должны 
брать именно российские семьи, потому что 
для нашей страны просто позор отдавать де-
тей в зарубежные семьи. И здесь важно очень 
тщательно продумать вопрос, какой должна 
быть поддержка тех российских семей, которые 
готовы взять на воспитание ребенка.

Кроме того, Александр Леонидович обратил 
внимание на необходимость оказания выпуск-
никам детских домов помощи в социальной и 
трудовой адаптации, поскольку чаще всего такие 
ребята, оказываются неготовыми ко взрослой 
жизни. Наивностью и жизненной неопытностью 
детей-сирот нередко пользуются мошенники. 

В настоящее время на Южном Урале про-
живают более 15,5 тысячи детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родителей. 11 
200 детей (71 процент) из них проживают в 
опекунских и приемных семьях. Остальные ре-
бятишки находятся в различных социальных 

учреждениях системы здравоохранения и соци-
альной защиты населения. Об этом участникам 
встречи рассказала министр социальных отно-
шений Ольга Кучерина.

— Ежегодно в Челябинской области появ-
ляется порядка двух тысяч детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, — озвучи-
ла не самые радужные факты Ольга Кучерина. — 
Но стоит отметить, что работа, которая ведется в 
регионе с неблагополучными семьями, дает свои 
положительные результаты, и из этих двух тысяч 
детей более 800 ребят возвращаются вновь в 
кровную семью. Остальные направляются на вос-
питание в государственные учреждения.

Стоит отметить, что в нашем регионе решение 
«сиротского» вопроса всегда было одним из важ-
ных. Министерство социальных отношений реги-
она реализует целый ряд специальных проектов, 
которые направлены на устройство детей-сирот 
в семьи. К примеру, создан специальный сайт, 
на котором размещается информация о детях-
сиротах. В настоящее время в банке данных сайта 
— информация более чем на 60 южноураль-
ских ребятишек. О 30 детях сняты телевизионные 
сюжеты — видеопаспорта. Активно помогают 
устраивать в семьи южноуральских малышей и 
некоторые местные средства массовой инфор-
мации, реализующие соответствующие проекты. 
Кстати, подобная работа дает свои положитель-
ные результаты. За последнее время 30 ребяти-
шек, которые давно находились в базе данных 
регионального минсоца, обрели своих мам и пап.

Свою лепту в помощь детям-сиротам вносят 
органы законодательной власти.

Недавно депутаты Законодательного Собра-
ния Челябинской области внесли изменения 
в закон в части предоставления жилых поме-
щений детям-сиротам и детям, оставшимся 
без попечения родителей. Теперь жилые поме-
щения будут предоставляться ребятам из спе-
циализированного жилищного фонда, что под-

разумевает отсутствие права на приватизацию 
на определенный период. Это сделано для того, 
чтобы обезопасить детей-сирот от всякого рода 
мошеннических операций с жильем. По истече-
нии пяти лет договор может быть перезаключен 
на договор социального найма. 

Уполномоченный по правам ребенка в Челя-
бинской области Маргарита Павлова обратила 
внимание на то, что необходимо усилить работу 
с неблагополучными семьями. Нередки слу-
чаи, когда, потеряв работу, родители пытаются 
«заглушить» свое горе алкоголем, и зачастую 

именно в таких семьях дети оказываются бро-
шенными. 

— Человек, потерявший работу и оказав-
шийся без средств к существованию, теряет 
жизненные ориентиры, — считает Маргарита 
Павлова. — Отсюда пьющие родители, небла-
гополучные семьи и брошенные дети. Поэтому 
очень важно контролировать ситуацию при по-
добных обстоятельствах, помогать таким ма-
мам и папам вернуться к нормальной жизни. 

Вопрос сиротства, по словам Маргариты Пав-
ловой, во многом сможет решить перераспре-
деление средств, которые тратятся на ребенка, 
содержащегося в детском доме, и на малыша, 
который воспитывается, к примеру, в опекунской 
семье. Также очень важно развивать центры со-
провождения приемных родителей, где мамы и 
папы получали бы квалифицированную помощь 
и консультацию различных специалистов.

Кроме этого, уполномоченный по правам 
ребенка затронула еще одну очень серьезную 
тему. Всякий раз, когда в семье рождается ма-
лыш с различными отклонениями здоровья, 
родителям непросто принять это, осознать, что 
их ребенок не такой, как все.

— Здесь необходимо делать все, чтобы ро-
дителям оказывалась грамотная медицинская 
и психологическая помощь, — уверена Мар-

гарита Николаевна. — С женщиной в первую 
очередь должны работать психологи.

Свое видение в решении проблемы озвучил 
депутат областного парламента Дмитрий За-
мятин (фракция «Единая Россия»). По мнению 
парламентария, реализация государственной 
политики в сфере защиты детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, должна 
предполагать несколько основных направлений: 
поощрение тех семей, которые согласились взять 
на воспитание детей-сирот, постоянная работа с 
неблагополучными семьями, которым был дан 

второй шанс. Кроме того, по мнению Дмитрия 
Николаевича, нужно предусмотреть и наказание 
за невыполнение родителями своих прямых обя-
занностей по воспитанию детей, а также постоян-
ный государственный контроль над приемными 
семьями и за направляемыми финансовыми 
средствами на решение «сиротской» проблемы.

Руководитель временной комиссии Алек-
сандр Журавлев заметил, что на сегодняшний 
момент очень важно озвучить все имеющиеся 
предложения, ведь в ходе обсуждения многие 
из них могут стать основой для разработки того 
или иного законопроекта. 

— Результатом работы временной комис-
сии должны стать инициативы и предложения 
для принятия необходимой законодательной 
базы, которая способствовала бы эффективной 
реализации государственной политики в сфере 
поддержки детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, — добавил Александр 
Леонидович. — Поэтому сейчас принимаются 
все предложения, каждое будет обязательно 
более подробно рассмотрено.

При подведении итогов встречи было принято 
решение о том, что все предложения и инициативы 
члены временной комиссии должны будут напра-
вить в областной парламент до первого марта.

Ирина ЯББАРОВА

у ребенка должна быть семья

Александр ЖУРАВлЕВ, вице-спикер Законодательного Собрания Че-
лябинской области, председатель комитета по социальной и молодеж-
ной политике, культуре и спорту, председатель временной комиссии 
по реализации государственной политики в сфере защиты детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения родителей (фракция «Единая Рос-
сия»):

— Задача временной комиссии — выработать предложения по совершен-
ствованию законодательства в сфере защиты интересов детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей, на региональном уровне. На сегодняшний день мы четко 
для себя определили цели и задачи, которые перед нами стоят. Нам важно оценить пределы за-
конодательства в этом направлении, понять, в каком направлении двигаться.

Ждем предложений от членов временной комиссии, от местных органов власти, от приемных 
семей. Возможно, какие-то из них лягут в основу законопроектов. 

Ольга КУЧЕРИНА, министр социальных отношений Челябинской 
области:

— Думаю, временная комиссия по реализации государственной политики 
в сфере защиты детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, по-
зволит решить те болевые точки, которые были обозначены. Тем более что в ней 
представлены специалисты из разных структур, ведомств, организаций.

Главная задача — сделать так, чтобы у каждого ребенка была своя семья. 
Кроме того, для нас важно, чтобы каждый ребенок, который выпускается из детского дома, 

был обеспечен собственным жильем. Здесь стоит отметить, что на сегодня 465 детей-сирот уже 
получили квартиры, на начало этого года в очереди на получение своего жилья стояло порядка 
полутора тысяч ребят. Немаловажен вопрос адаптации ребят во взрослой жизни, их трудоустрой-
ство и многое другое.
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На прошлой неделе, 12 февраля, состоя-
лось первое заседание рабочей группы по 
вопросу разработки нормативных правовых 
актов Челябинской области, направленных 
на обеспечение своевременного проведения 
капитального ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах, расположенных на 
территории Челябинской области.

В декабре прошлого года Государственная 
Дума внесла изменения в Жилищный 
кодекс РФ, регулирующие организацию 

проведения капитального ремонта общего имуще-
ства в многоквартирных домах. Теперь, согласно 
нововведениям, финансирование мероприятий по 
капитальному ремонту предполагается осущест-
влять за счет средств фондов капительного ремон-
та, образуемых путем внесения собственниками 
помещений ежемесячных взносов на капитальный 
ремонт общего имущества их дома. Деньги, кото-
рые будут накапливаться в таких фондах, будут 
контролироваться гражданами и идти на те виды 
ремонта, которые жильцы сами будут определять 
по своему дому. На общих собраниях собственники 
будут вправе выбрать один из способов форми-

рования фонда капитального ремонта: на специ-
альном счете конкретного дома или же на счете 
регионального оператора. Региональный опера-
тор — это организация, создаваемая субъектом 
РФ. Она должна будет выполнять широкий спектр 
функций: привлечение подрядных организаций, 
контроль сроков и качества оказания услуг, при-
емка выполненных работ и иные обязанности.

Чтобы внедрить в жизнь новую систему, всем 
субъектам РФ необходимо разработать и принять 
соответствующие нормативные правовые акты. В 
связи с этим в Законодательном Собрании Челябин-
ской области была создана рабочая группа, в кото-
рую вошли депутаты Законодательного Собрания, 
представители министерства строительства, инфра-
структуры и дорожного хозяйства, министерства 
социальных отношений и других ведомств, органов 
местного самоуправления Челябинска, Копейска, 
Магнитогорска и Златоуста. Указанные акты, среди 
которых основным является закон об организации 
системы капитального ремонта многоквартирных 
домов, планируется разработать до 1 июня текущего 
года.

За этот небольшой период времени члены рабо-
чей группы должны успеть рассмотреть большое ко-

личество важных вопросов, как, например, создание 
регионального оператора и порядок выполнения им 
своих функций, порядок определения минимально-
го размера взноса на капитальный ремонт, порядок 
подготовки и утверждения региональных программ 
капитального ремонта и многое другое.

При разработке нормативных правовых актов 
необходимо учесть мнение и интересы жителей 
области. Как сказал в начале заседания своим 
коллегам первый заместитель председателя За-
конодательного Собрания Челябинской области, 
председатель рабочей группы Юрий Карликанов, в 
итоге работы должен быть создан такой пакет доку-
ментов, который устроил бы прежде всего жителей 
Челябинской области. А главный принцип, которым 
они должны руководствоваться, как и у врачей: «Не 
навреди».

Первое заседание рабочей группы было орга-
низационным. Участники обсудили план и объем 
предстоящей работы, распределили между собой 
вопросы и обязанности.

Текст разрабатываемого законопроекта планиру-
ется разместить на сайте Законодательного Собра-
ния и открыть горячую линию для его обсуждения.

Оксана ВЕЛИКАЯ

«законодательная среда»: Прямой эфир
Каждый месяц депутаты Законодательно-

го Собрания Челябинской области принимают 
большое количество законов, и для подавля-
ющего большинства южноуральцев непросто 
уследить за ходом законотворческого процес-
са, а порой нелегко разобраться и в сути того 
или иного закона. Именно в простой и доступ-
ной для всех форме о реализации законов, о 
парламентской ситуации в регионе призван 
рассказывать новый совместный проект реги-
онального парламента и радио «Комсомоль-
ская правда» — «Законодательная среда».  
На прошлой неделе гостем программы был 
зампред ЗСО Семен Аркадьевич Мительман.

Отныне каждое утро среды в прямом эфире 
радио «КП» будет проходить диалог с депу-
татами областного парламента на самые 

актуальные темы в сфере законодательства.
Первыми гостями «Законодательной среды» ста-

ли заместитель председателя Заксобрания, пред-
седатель комитета по социальной и молодежной 
политике, культуре и спорту Александр Журавлев 
(фракция «Единая Россия»). Радио-диалог с Алек-
сандром Леонидовичем состоялся еще в начале 
февраля. Тогда темой эфира была проблема сирот-
ства в России, и в Челябинской области в частности.

13 февраля в прямом эфире «Законодательной 
среды» об административной ответственности за 
нарушение правил благоустройства состоялся раз-
говоров с заместителем председателя Законода-
тельного Собрания, председателем комитета по 
законодательству, местному самоуправлению и 
государственному строительству Семеном Митель-
маном (фракция «Единая Россия»).

Не секрет, что вопрос ответственности за на-
рушение правил благоустройства крайне актуален 
для большинства российских регионов. Особенно 
болезненна эта тема для муниципалитетов.

— К сожалению, федеральные законодатели не 
предоставили полномочия муниципалитетам уста-
навливать административную 
ответственность за нарушение 
муниципальных правовых 
актов, — рассказал Семен 
Мительман. — Многие пра-
вила и требования в сфере 
благоустройства прописаны в 
федеральных законах, различ-
ных СНиПах и СанПиНах, то есть 
на федеральном уровне, поэтому на уровне области 
установление административной ответственности 
в целом за нарушение правил благоустройства не-
возможно. Тем более что судебная практика идет 
по пути отмены таких норм в региональных за-
конах. Поэтому депутаты Законодательного Собра-

ния Челябинской области пошли другим путем. На 
январском заседании нами был принят закон, в 
котором точечно определены основные правила 
благоустройства и меры ответственности. Так мы 
наделили муниципалитеты полномочиями наказы-
вать денежными штрафами за повреждение, пере-
мещение, снос, ненадлежащее содержание малых 
архитектурных форм, в том числе скамеек, урн, бор-
дюров, ограждений, указателей и иных элементов 
благоустройства, расположенных на территориях 
общего пользования, детских, спортивных площад-
ках. Штрафы будут накладывать административные 
комиссии, которые уже созданы и действуют в каж-
дом муниципальном районе и городском округе. В 
законе предусмотрены штрафные санкции в отно-
шении физических, юридических, должностных лиц. 
Кроме того, в этом же законе прописано наказание 
для физических лиц за нарушения, установленные 
муниципальными правилами и требованиями, по 
содержанию и ремонту фасадов домов, отмостков, 
водостоков, навесных конструкций, вывесок, вход-
ных групп, иных архитектурных элементов нежилых 
зданий, строений и сооружений. Штраф может быть 
наложен на собственника или владельца нежилых 
строений за наличие сосулек, снега, наледи на кар-
низах, козырьках крыльца. Кроме того, обязатель-
но нужно отметить, что в принятом законе мы 
прописали ответственность за нарушение правил 
содержания и эксплуатации объектов наружного 
освещения в населенных пунктах. Если, к примеру, 
где-то не заменены перегоревшие лампы, то адми-
нистративная комиссия вправе наложить штраф на 
руководителя организации, у которого на балансе 
стоят опоры уличного освещения. 

Наказание рублем грозит и за размещение объ-
явлений и иной информации, не являющейся рекла-
мой, в неустановленных местах, самовольное нане-

сение рисунков и надписей на здания, сооружения, 
инженерные коммуникации, тротуары. 

Также Семен Аркадьевич обратил внимание слу-
шателей радио «КП», что штрафных санкций не 
удастся избежать за торговлю и организацию точек 
общественного питания в неустановленных местах. 
Причем денежное наказание достаточно весомое: 
для граждан — от 1 до 3 тысяч рублей, для долж-
ностных лиц — от 3 до 10 тысяч, для юридических 
— от 10 до 50 тысяч рублей.

— Я на днях вернулся из Государственной Думы, 
где состоялась встреча с членами соответствующего 
профильного комитета, — добавил Семен Митель-
ман. — И, как мне кажется, нам удалось найти 
понимание в вопросе о необходимости предостав-
ления муниципальным образованиям большего 
объема полномочий по контролю над соблюдением 
правил благоустройства.

Семен Мительман заметил, что большинство 
руководителей предприятий и организаций созна-
тельно и ответственно относятся к соблюдению чи-
стоты и порядка на прилегающей территории, но, 
к сожалению, немало и тех, кто к этому вопросу 
подходит, что называется, спустя рукава.

— Думаю, ответственных предпринимателей 
надо каким-то образом поощрять, рассказывать о 
них, пропагандировать их опыт, тогда, может, ситуа-
ция изменится, — подытожил Семен Аркадьевич.

Заметим, те, кто не слышал прямого эфира «За-
конодательной среды» с Семеном Мительманом, 
могут найти аудиозапись программы на сайте Зак-
собрания.

Более того, жители Южного Урала могут сами 
предлагать темы следующих прямых эфиров.

«Законодательная среда» выходит на радио «КП» 
каждую среду в 8.30 на частоте 95.3 FM.

Ирина ЯББАРОВА

каПитальный воПрос

ПрИем деПутата
Депутат Законодательного Со-

брания Челябинской области П.В. 
Дементьев (фракция «Единая Рос-
сия») проводит прием граждан Ка-
лининского района по юридическим 
вопросам. Прием осуществляется:

МБОУ СОш № 109, ул. шен-
курская, 13:

— вторник, с 14.00 до 18.00 
— четверг, с 10.00 до 14.00
Администрация Калининско-

го района, ул. Кирова, 10: 
— пятница, с 9.00 до 12.00. 

день ПамятИ
15 февраля депутат област-

ного парламента Николай янов 
(фракция «Единая Россия») при-
нял участие в торжественном 
открытии мемориальной доски 
Сергею Арапову — герою, по-
гибшему при исполнении воин-
ского долга в Ставропольском 
крае 15 февраля 2011 года. 

Мемориальная доска от-
крыта в челябинской 
школе № 150 — род-

ной школе лейтенанта Арапова. 
Мероприятие приурочено ко Дню 
защитника Отечества — дню му-
жества и стойкости наших воинов 
и защитников. На мероприятии 
присутствовали родственники по-
гибшего героя, руководство МВД, 
педагогический состав и учащиеся 
школы. Посмертно Сергей Арапов 
был награжден орденом Муже-
ства.

— Войны бывают разные, раз-
ные и потери, но самые страшные 
потери те, которые мы несем в 
мирное время, когда наши воен-
нослужащие погибают в горячих 
точках нашей страны, — заметил 
Николай Янов. — В жизни всегда 
есть место подвигу, и всегда долж-
но быть место памяти и благодар-
ности за проявленный героизм. 

Депутат обратил внимание, что 
особой благодарности заслуживает 
руководство Главного управления 
МВД по Челябинской области, бла-
годаря которому стало возможно 
открытие мемориальной доски. 

В этот же день в школе № 150 
состоялась отчетно-выборная 
конференция первичной орга-
низации Совета ветеранов «Три 
тополя». Депутат Янов отчитался 
о проделанной им за год работе 
в округе. Рассказал о мероприя-
тиях, которые проводились с его 
поддержкой и участием, о финан-
совой помощи, оказанной учеб-
ным учреждениям Калининского 
района и детскому дому № 5. В 
2012 году на мероприятия по улуч-
шению материально-технической 
базы учреждений образования и 
здравоохранения Калининского 
района было выделено более двух 
миллионов рублей.
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О Николае Патоличеве, первом 
секретаре Челябинского обкома 
партии, пишут много и часто, по 
праву определяя за ним ведущую 
роль в организации южноураль-
ской промышленности в годы 
Великой Отечественной войны. 
О леониде Баранове, втором се-
кретаре обкома, забыли, хотя это 
был неординарный человек.

Всего за два года совместной 
работы в разгар Великой 
Отечественной войны они 

превратили Южный Урал в опорный 
край державы, собрали из пред-
приятий слаженный промышленный 
механизм.

Леониду, сыну вятского крестьяни-
на, пришлось в жизни не просто. Хо-
тел поступать в военно-инженерную 
школу в Москве, но по состоянию 
здоровья не прошёл, хотя, судя по со-
хранившимся фотографиям, обладал 
хорошим телосложением и высоким 
ростом. Затем была учеба в Серпу-
ховской партийной школе, работа 
инструктором в окружном комитете 
ВЛКСМ и преподавателем общество-
ведения в учебном комбинате в Под-
московье.

В партию Баранов вступил в кон-
це 1920-х годов. В 1933 году про-
шел «чистку». Учился во Всесоюзном 
коммунистическом институте жур-
налистики. К 30 годам возглавил 
партийно-газетную школу в Кургане, 
а затем стал ответственным редакто-
ром «Челябинского рабочего». Заре-
комендовал себя хорошим организа-
тором, способным работать с людьми 
и держать под контролем кадровую 
ситуацию, — качество, которое высо-
ко ценилось в партии, несмотря на то 
что Леонид Баранов имел взрывной 
характер.

Челябинская областная партор-
ганизация накануне войны была 
одной из крупнейших в стране: де-
вять горкомов, 72 райкома, почти три 
тысячи «первичек» — на каждом 
предприятии, в каждой организации. 
Партийные ряды насчитывали более 
38 тысяч членов партии и свыше 11 
тысяч кандидатов. К слову, партий-
ная организация области за 1941 год 
увеличилась более чем на пять тысяч 
человек. На 1 января 1942 года в 
области насчитывалось 4700 комсо-
мольских организаций общей чис-
ленностью 82 133 человека.

Баранов попал в Челябинский об-
ком еще накануне войны, в апреле 
1941 года. Пришел на должность се-
кретаря по кадрам. 

На протяжении трех предвоенных 
лет область переживала далеко не 
лучшие времена, в том числе и на 
самом «партийном олимпе». После 
ареста Кузьмы Рындина в октябре 
1937 года (с 1934 года работал секре-
тарём Челябинского обкома ВКП(б)) 
сменилось три первых секретаря.

Константин Огурцов, переведен-
ный из Горьковской области, запом-
нился тем, что открыто признался в 
совершенном незнании промыш-
ленности и металлургии, вставал во 
время пленума из-за стола, подходил 
к бюсту Сталина и склонялся перед 
ним, а также тем, что ходил вдоль 
присутствующих, «принюхиваясь» к 
каждому. 

Второй, Дмитрий Антонов, чело-
век в целом неплохой, искренний, 

честный, оказался на этой должности 
в неподходящее время. Ему не по-
везло. К началу 1940-х годов область 
находилась на спаде промышленно-
го производства. Даже легендарная 
Магнитка срывала планы. А у Анто-
нова не хватало организаторских спо-
собностей. 

Но больше всех отличился третий, 
Григорий Сапрыкин. Он окончил пре-
стижный Московский институт ста-
ли. Металлург, он за время своего 
пребывания в Челябинске так и не 
побывал на первом в стране заводе 
ферросплавов! Отличался Сапрыкин 
тем, что к нему в кабинет невозмож-
но было пробиться: он «высиживал» 
человека в своей приемной. 

Из Тулы на Урал прибыл эвакуиро-
ванный пулеметный завод, где рабо-
тал известный конструктор советского 
оружия Дегтярев. Оборудование раз-
грузили на железнодорожной станции 
Уржумка, недалеко от Златоуста. Дег-
тярев ни с кем не мог решить вопрос 
о выделении места для строительства 
завода, о жилье для размещения при-
бывших рабочих и специалистов. Не-
смотря на ряд настойчивых попыток, 
Сапрыкин так его и не принял.

Дегтярев, имевший вторую в стра-
не после Сталина Звезду Героя Со-
циалистического Труда, сумел доло-
жить о своих бедах Сталину. «Вскоре 
в Челябинск инкогнито для проверки 
прибыл заведующий партийным кон-
тролем ЦК ВКП(б) Шкирятов. Он пред-
ставился секретарю Сапрыкина как 
заместитель Дегтярева и сообщил, 
что ему необходимо встретиться с 
«первым» по вопросу о строительстве 
Тульского завода в Златоусте. Секре-
тарь сообщила, что Сапрыкин занят 
и не может его принять. Просидев 
в приемной четыре часа, Шкирятов 
уже без разрешения вошёл в кабинет, 

и… Сапрыкин перестал быть секре-
тарем обкома…»

Леонида Семеновича Баранова на-
значили вторым секретарем обкома в 
июле 1941 года. Через него непрерыв-
ным потоком шла тяжелая, рутинная 
организационная работа. Под личным 
контролем Баранова находилась си-
туация с эвакуацией детских домов, 
в том числе Ленинградского детского 
дома для испанских детей, переведен-
ного в Красноармейский район. 

В обком обращались по насущным 
житейским проблемам. Например, на 
имя второго секретаря пришло письмо 
от старого большевика-подпольщика, 
члена партии с 1905 года, бывшего 
управляющего областным архивом: 
«Убедительно прошу областной коми-
тет ВКП(б) оказать мне материальную 
помощь в приобретении какого-нибудь 
костюма, хотя бы из бумажного мате-
риала. Как-то очень неловко и стыдно 

куда-либо выйти, даже в столовую не 
в чем пойти. Что-либо самому лично 
купить никакой возможности не имею. 
К промтоварным магазинам нигде не 
прикреплен, да и в магазинах костю-
мов не имеется…»

Старику Баранов помог. Вот только 
помочь всем в первый год военного 
лихолетья было невозможно. Но и ли-
шить человека веры в «живительную 
силу обкома» нельзя было допустить. 
Впрочем, люди и сами хорошо по-
нимали эту дилемму, поэтому личные 
обращения, личные проблемы отхо-
дили на десятый план, уступая место 
неотложным мерам по организации 
работы предприятий, размещению 
эвакуированных, налаживанию дея-
тельности общественно значимых 
институтов тех лет.

На контроле у Баранова было и 
выполнение производственных пла-
нов. Его записная книжка буквально 
пестрит таблицами, показателями по 
тем или иным предприятиям: сколь-

ко запланировано снарядов, деталей, 
танков, моторов, иной продукции и 
сколько произведено на текущий мо-
мент.

В записной книжке есть несколько 
примечательных страниц. Например, 
будучи 13 апреля 1942 года на заводе 
№ 66, Баранов отметил число наруше-
ний трудовой дисциплины: «Опоздало 
до 20 минут — 16 человек, свыше 20 
минут — 3 чел., /отсутствовали/ по 
болезни — 703 чел., по неуважитель-
ной причине — 17 человек…»

У второго секретаря был свой 
фронт работ. За Барановым были за-
креплены целые отрасли, например 
угольная. В Копейске и Коркино он 
размещал эвакуированных горняков 
из других регионов страны. Достава-
лось руководству шахт за неоргани-
зованность.

— Шахтер в шахте добрую по-
ловину времени скучает без рабо-

ты, — говорил Леонид Баранов на 
одном из пленумов. — Я беседовал 
на этой шахте со старыми шахтерами. 
Они говорят: «Дайте нам воздух, под-
готовьте лаву, подготовьте рабочее 
место, дайте крепеж, и мы дадим 
вам уголь». Займитесь организацией 
труда, наведите порядок.

Леониду Семеновичу удалось мо-
билизовать Коркинскую партийную ор-
ганизацию на иной стиль работы, что-
бы выполнить задачу по увеличению 
добычи угля в два раза. «Было много, 
казалось, неодолимых трудностей, — 
расскажет он в 1943 году в маленькой 
книжке «Мобилизация внутренних 
резервов предприятий». — В разре-
зах заштыбовывались и засыпались 
углем транспортеры, вызывая частые 
простои. Людей для расчистки транс-
портеров не было. Забои заваливались 
углем — некому было грузить…

Коркинский горком ВКП(б) решил 
привлечь к работе в шахтах и разре-
зах население города. Сотни комму-
нистов пошли по квартирам. Широко 
развернулась организационная и по-
литическая разъяснительная работа. 
В результате сотни людей стали смо-
треть на работу в шахтах как на са-
мую почётную и важную в дни войны. 
Тысячи домохозяек и учащихся стар-
ших классов пришли на разрезы. За 
короткое время был создан перелом 
в работе крупного угольного района».

Кроме угольной отрасли за Бара-
новым числилась вся инфраструкту-
ра: энергетическая, транспортная. 

Еще в 1938 году начала складывать-
ся странная, на первый взгляд, «практи-
ка полномочий» руководителей партий-
ных организаций на производстве. На 
важных стратегических предприятиях 
во главе коммунистов стоял не просто 
парторг, а парторг ЦК, то есть человек, 
напрямую подчиненный Центральному 
Комитету, которому местная партийная 
власть не была особым указом. Соз-
давалась своего рода «дополнительная 
партийная вертикаль». 

Тем не менее она позволяла решать 
целый ряд задач: держать под кон-
тролем основные производственные 
и смежные вопросы, обеспечивать вы-
полнение производственных заданий, 
приглядывать за местной партийной 
элитой и обкатывать руководящие 
кадры. Если в начале 1941 года в Че-
лябинской области работал 21 парторг 
ЦК, то в 1944-м — уже 68.

На парторгов ЦК был особый спрос 
в общесоюзном масштабе. На Леони-
да Баранова возложили должность 
парторга ЦК, и не где-нибудь, а на ЧТЗ. 

Ему в прямом и переносном смысле 
пришлось повторить подвиг Геракла, 
очистившего конюшни царя Авгия…

В жарком июле 1943 года новоис-
печенный парторг ЦК ВКП(б) Кировского 
завода Леонид Баранов шёл от цеха к 
цеху, оценивая масштабы предстоящей 
работы, и с каждым шагом становился 
мрачнее и злее. При всех нравах военно-
го времени второй секретарь все же был 
достаточно далек от производственных 
проблем, акцентировался лишь на ло-
кальных срочных вопросах. Теперь же, 
вглядываясь в ЧТЗ изнутри, Баранов ви-
дел все недостатки предприятия.

Завод был захламлен. Например, у 
цеха сборки тяжелых танков, у второго и 
третьего механических цехов еще с осени 
1941 года лежали горы неубранной зем-
ли, блокируя подъездные пути и заливая 
цеха грязью. Вокруг цехов моторного и 
танкового производства горы металли-
ческой стружки достигали высоты двух-
этажного дома, подчас заваливали по-
жарные подъезды, что было особенно 
опасно. «До 180 тысяч тонн различных 
отходов, спрессованных временем и тя-
жестью, следовало убрать и вывезти с 
территории завода на свалку…»

Весь июль завод был в дыму: по всей 
территории горели десятки огромных 
костров, на которых жгли мусор. Бара-
нов договорился с ЮУЖД о выделении 
вагонов и платформ под вывоз залежа-
лого хлама, привлёк трактора и экска-
ваторы, организовал заводской штаб по 
проведению субботников. Хорошей вос-
питательной мерой стало новое усло-
вие соцсоревнования: если цех, даже 
добившись высоких производственных 
показателей, оставался по колено в 
грязи, он выбывал из претендентов на 
первые места и, соответственно, терял 
премиальные и награды…

Другая революция на ЧТЗ, связан-
ная с именем Леонида Баранова, каса-
лась отраслевых отделов и управления 
цехами. Каждый отраслевой отдел — 
танковый, моторного производства, 
штамповочный, литейный, кузнечный 
— самостоятельно давал цехам за-
дания, зачастую не увязанные друг с 
другом. Затем задания менялись, кор-
ректировались, уточнялись. Леонид 
Баранов сумел изменить сложившую-
ся ситуацию к лучшему.

Николай Патоличев оказался прав, 
когда одолжил ЦК своего второго секре-
таря, — работа на ЧТЗ предопределит 
серьезный поворот в судьбе Леонида 
Баранова. В феврале 1944 года он по-
лучил новое назначение — в Москву, в 
отдел международной информации ЦК 
ВКП(б), который позднее и возглавит.

второй секретарь. Челябинск в годы войны
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Р аннее детство и молодость у 
Анны Васильевны Фадиной (Ста-
сюк) были тяжелые и сложные. 

О том времени она вспоминала всегда с 
горечью.

«Росла без родителей, с братьями и 
сестрами. В живых нас оставалось пяте-
ро, а других не помню. Узнав о том, что 
строится новый город, старший брат при-
вез нас в 1931 году из села на севере Ка-
захстана в Магнитогорск. Надеялся, что 
здесь будет легче выжить, поднять ма-
леньких. И его надежды оправдались». 

В Магнитогорске Анна окончила се-
милетку и педучилище. Шел 1939 год. 
По направлению Анна, не закончив 
педучилище, попала в поселок Гумбей-
ский — учителем местной школы. Вела 
начальные классы, приходилось препо-
давать и в старших классах. Экстерном 
сдала экзамены за полный курс учили-
ща, восполнив недоученный год.

Начавшаяся война не оставила равнодуш-
ным ни одного советского человека. Многие 
гумбейчане ушли на фронт защищать свое 
Отечество. Через год после начала войны, в 
июне 1942 года, получила повестку и Анна 
Васильевна. Фадина вместе с другими девча-
тами попала в ШМАС — школу младших авиа-
специалистов, в которой готовили наземных 
радистов. А уже в октябре была направлена в 
действующую часть под Сталинградом. Задача 
роты связи — поддержка связи с воздушны-
ми армиями. Жили в землянках за Волгой. 
Из воспоминаний Анны Васильевны: «...Это 
сейчас легко и просто рассказывать о тех со-
бытиях, а тогда было очень напряженно и 
трудно. Держали связь с полками, и от нас за-
висели действия штурмовиков и «бомберов». 
Грандиозное сражение Второй мировой войны 
— Сталинградскую битву — Анна Васильевна 
прошла до самого конца. За Сталинград была 
удостоена медалей «За боевые заслуги» и «За 
оборону Сталинграда». После великого сра-

жения за город на Волге началось не менее 
грандиозное сражение на Курской дуге.

В период проведения этой операции Анна Фади-
на обеспечивала надежную связь между боевыми 
соединениями, заслужила немало благодарностей 
от Верховного Главнокомандующего. Затем воевала 
на Украине, в Польше, Чехословакии, где и встре-
тила победу. О том, как служила радиотелеграфист 
Анна Фадина, красноречиво говорят ее награды: ор-
ден Отечественной войны, две медали «За боевые 
заслуги», медали «За оборону Сталинграда», «За 
победу над Германией», медаль Жукова.

Демобилизовалась 7 ноября 1945 года — в 
годовщину Великой Октябрьской социалистиче-
ской революции. Сразу же после демобилизации 
она вернулась к довоенной профессии учителя, 
продолжила работу в Гумбейской средней школе. 
Через два года вышла замуж за Михаила Ефи-
мовича Стасюка, с которым прожила всю жизнь. 
Трудилась в системе просвещения до 1971 года, 
до выхода на пенсию. Анна Васильевна похоро-
нена на кладбище п. Гумбейского.

Продолжение. Начало 
в номере 2 (297)

13 сентября немцы начали 
штурм Сталинграда. Наступле-
ние 6-й армии развернулось из 
района авиагородка и поселка 
Гумрак в сторону Мамаева кур-
гана и вокзала. Основной удар 
пришелся по позициям войск 
62-й армии под командованием 
генерал-лейтенанта В.И. Чуйкова. 
Советские войска отстояли свои 
позиции, и лишь на ряде участ-
ков немцам удалось вклиниться 
в нашу оборону. С 15 сентября 
возобновились бои за вокзал, ко-
торый в течение нескольких дней 
тринадцать раз переходил из рук 
в руки.

Тем временем в Берлине счи-
тали, что падение Сталингра-
да — дело ближайших часов. 

16 сентября для ряда западноевро-
пейских газет были уже заготовлены 
специальные выпуски, набранные 
крупным шрифтом. В газете «Лежия», 
издававшейся в оккупированной нем-
цами Бельгии, был подготовлен вы-
пуск, в котором крупным шрифтом 
было набрано: «Сталинград пал. После 
ожесточенной битвы, длившейся мно-
го недель, европейские войска, сломив 
яростное сопротивление советских ар-
мий, сегодня овладели одним из по-
следних оплотов русской обороны».

На самом деле упорные бои в 
Сталинграде не прекращались. Бои 
шли за каждую улицу, каждый дом, 
каждый этаж. Генерал Бутлар при-
знавал: «Такие крупные заводы, как 
завод имени Дзержинского, «Красные 
баррикады» и «Красный Октябрь», 
приходилось штурмовать порознь в 
течение многих дней. Город превра-
тился в море огня, дыма, пыли и раз-
валин». «Но чем больше становилось 
развалин, — замечал Типпельскирх, 
— тем больше укрытий находили 
обороняющиеся. Всякий раз, когда 
немецкие пикирующие бомбардиров-
щики или артиллерия разрушали два 
наведенных понтонных моста через 
Волгу, упорным русским, трудившим-
ся с усердием муравьев, удавалось их 
восстанавливать. На восточном берегу 
они расположили очень сильную ар-
тиллерию, которая облегчила доволь-
но тяжелое положение защитников 

города. А неоднократ-
ные приказы Сталина 
побуждали обороняю-
щихся к фанатичному 
сопротивлению».

Каждый день битвы 
за Сталинград был отме-
чен геройскими подви-
гами советских воинов. 
Символом героизма 
воинов-сталинградцев 
стала многодневная 
оборона дома в центре 
города группой солдат 
под командованием 
сержанта Я.Ф. Павлова. 
Героем Сталинградской 
битвы стал артиллерист 
Болтенко, который всту-
пил в единоборство с 
пятнадцатью танками 
противника и одержал 
над ними победу. В боях 
против десятка танков 
противника рядовые 
Н.И. Сарафанов и М.Ф. 
Чембаров привязали по-
следние гранаты к сво-
им поясам и бросились 
под танки. Смертельно 
раненный связист Василий Тикунов за-
жал концы оборванного телефонного 
провода зубами и восстановил связь. 
Настроения героических защитников 
Сталинграда выразил снайпер В.Г. Зай-
цев во время вручения ему ордена: «За 
Волгой для нас земли нет!»

11 ноября было предпринято но-
вое наступление против советских 
войск в Сталинграде. Противнику уда-
лось выйти на узком участке к Волге 
и отрезать в районе завода «Барри-
кады» 138-ю дивизию от главных сил 
62-й армии. Но эти успехи были до-
стигнуты большой ценой. Ефрейтор 
Вальтер Опперман писал 18 ноября 
из Сталинграда: «Сталинград — это 
ад на земле. Верден, красный Верден 
с новым вооружением. Мы атакуем 
ежедневно. Если нам удается утром 
занять 20 метров, вечером русские 
отбрасывают нас обратно». 19 ноября 
ефрейтор Отто Криста писал домой: 
«Мы уже три недели участвуем в боях 
в Сталинграде и были бы рады, если 
бы нас на несколько дней сменили. 
Мы черны, как негры, не бриты, за-
росли грязью. Нет воды, несмотря на 
то что в Волге ее так много; мы не 

можем выходить из блиндажей днем 
— сейчас же начинают свистеть пули, 
снаряд за снарядом, тяжелые мино-
меты, «органы» (так немцы называли 
катюши. — Авт.)... Уже много наших 
солдат рассталось здесь со своей мо-
лодой жизнью и не увидит больше 
родины. Никакие бомбы не помогают, 
русский как танк: его не прошибешь».

Игнорируя предупреждения нового 
начальника генерального штаба гене-
рала Курта Цейтцлера, Гитлер настаи-
вал на продолжении боев за Сталин-
град. Выступая по случаю очередной 
годовщины «пивного путча» 9 ноября 
1942 года, Гитлер говорил: «Я хотел 
достичь Волги в определенном месте 
возле определенного города. Этот го-
род носит имя самого Сталина... Я хотел 
взять этот город... Я теперь могу со-
общить вам, что город взят. Остались 
лишь очень небольшие части города, 
которые не находятся в наших руках».

По-иному оценивал ход Сталин-
градского сражения Сталин в при-
казе от 7 ноября: «Враг остановлен 
под Сталинградом. Но, остановлен-
ный под Сталинградом и уже поло-
живший там десятки тысяч своих 
солдат и офицеров, враг бросает в 

бой новые дивизии, напрягая по-
следние силы. Борьба на советско-
германском фронте становится все 
более напряженной. От исхода 
этой борьбы зависит судьба Со-
ветского государства, свобода 
и независимость нашей Ро-
дины».

Волюнтаристскому духу 
речи Гитлера противостоял 
взвешенный анализ хода 
военных действий со сторо-
ны Сталина и Генштаба.

Сталин подчеркивал те по-
зитивные перемены в армии 
за полтора года войны: «Бойцы и 
командиры Красной Армии, не имев-
шие ранее достаточного военного 
опыта, научились бить врага навер-
няка, уничтожать его живую силу и 
технику, срывать вражеские замыслы, 
стойко оборонять от иноземных по-
работителей наши города и села. Ге-
роические защитники Москвы и Тулы, 
Одессы и Севастополя, Ленинграда и 
Сталинграда показали образцы без-
заветной храбрости, железной дис-
циплины, стойкости и умения побеж-
дать. По этим героям равняется вся 
наша Красная Армия. Враг изведал на 

своей шкуре способность Красной Ар-
мии к сопротивлению. Он еще узнает 
силу сокрушительных ударов Красной 
Армии». 

19 — 20 ноября 1942 года в точ-
ном соответствии с планом началось 
наступление Юго-Западного, Донского 
и Сталинградского фронтов. Немецко-
фашистские войска были окружены 
в Сталинграде и его окрестностях, а 
остальные отброшены на сотни ки-
лометров.

70 лет сталинградской битве 
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корабельный быт
Сумели южноуральские яхтсмены нала-

дить и неплохой быт на корабле. Как при-
знается Владимир Горнов, условия для жизни 
были вполне сносные: была возможность и 
«покулинарить», и отдохнуть.

— Каждое утро начиналось с проверки 
судна, смотрели, все ли в порядке, не слома-
лось ли что-то. Завтракали в основном кашами 
от «Увелки». Настоящим деликатесом для нас 
были макароны «Макфа» с морепродуктами. 
Затем — зарядка. Обязательно надо было 
размяться, привести мышцы в тонус, иначе 
ноги могли вообще отказать. Физруком у нас 
был Семен. Что касается обедов, то готовили в 
основном ребята по очереди, я в этом не силен. 
Как-то сделал яичницу — на этом все мои 
познания в кулинарии закончились. Проблем с 
продовольствием не было. Брали с собой све-
жемороженых кур, сосиски, иногда удавалось 
рыбу поймать. Варили супы, там для этого есть 
условия. На лодке установлена специальная га-
зовая плита, которой не страшна качка, была 
еще микроволновка, но мы ею не пользовались 
— электроэнергии много уходит. 

Спали путешественники по очереди: море 
есть море, случиться может всякое, поэтому 
приходилось нести вахту. В основном судно 
шло на автопилоте, но во время перехода че-
рез Атлантический океан он вышел из строя. 
В течение двух суток мореплаватели по четы-
ре часа стояли у штурвала.

— Если честно, уже после трех часов стояния 
у руля сильно устают руки, начинаются галлюци-

нации, — вспоминает Владимир Горнов. — На 
горизонте мерещатся строения, суша… Хорошо, 
что удалось отремонтировать навигационную си-
стему. Что касается досуга, то, когда получалось 
отдохнуть, играли в шахматы, читали книги. Я, 
например, с удовольствием перечитал «Боже-
ственную комедию» Данте, «Фауста» Гете. Плюс 
постоянно читали книги на морскую тематику. 
Кроме того, у нас была большая коллекция отече-
ственных и зарубежных фильмов и, конечно, слу-
шали музыку, в основном Высоцкого. 

дух морского 
братства

Море — стихия непредсказуемая, каприз-
ная, то бурное, то спокойное. И никогда нельзя 
угадать, что же ждет впереди.

Над вопросом, а что страшнее: шторм 
или штиль, Владимир Михайлович сначала 
задумался, а потом ответил однозначно: все-
таки шторм.

— Вот здесь я не согласен со словами из 
песни Макаревича, что «…в сущности, буря — 
пустяк… гораздо трудней не свихнуться со скуки 
и выдержать полный штиль…». У нас была ситу-
ация в Атлантическом океане — полный штиль. 
Казалось, вроде уже много прошли, а начинаешь 
сверять — оказывается: ничего и впереди еще 
две тысячи миль… Конечно, штиль действует 
депрессивно, но при этом есть понимание: ты 
в безопасности. И в Тихом океане у нас такой 
день сурка длился почти неделю. В нашем случае 
Тихий океан полностью оправдал свое название. 
Зато как нас штормило в Балтийском и Северном 
морях… Любой шторм — это всегда опасность.

Но, по словам Влади-
мира Горнова, где бы ни 
находился мореплаватель, 
он может не сомневаться: 

морское братство всегда по-
может.

— На самом деле этот дух морского брат-
ства очень силен. В море никто и никогда не 
оставит в беде, всегда подскажут, помогут, дадут 
совет. Моряки всегда открыты душой. Во время 
переходов у нас часто не было Интернета, даже 
погодные условия не могли узнать. Выручали 
другие моряки. Мы созванивались, они по теле-
фону диктовали нам погоду или отправляли СМС-
сообщения. Потому что самое страшное — не 
знать, что ждет тебя впереди. 

возвращение 
в новую жизнь

— Более мощной «прачечной», чем оке-
ан, я не знаю, — размышляет Владимир Гор-
нов. — Правильно говорят, что из плавания 
человек возвращается другим. Вот сидишь 
на палубе ночью, вокруг только блеск волны и 
небо, усеянное звездами, и вспоминаешь всю 
свою жизнь с детских лет, все свои поступки. 
И вдруг приходит понимание, что во многом 
был не прав, что кого-то вольно или невольно 
обидел. Мысли о Боге, о жизни, о ценностях 
постоянно посещают во время плавания.

Подобные путешествия, по мнению 
депутата-мореплавателя, способны навсегда 
изменить жизнь любого человека. Многие 
жизненные принципы пересматриваются, 
многое меняется в сознании людей, отноше-
нии к себе, окружающим. 

— Оттуда люди возвращаются другими, — 
со знанием дела добавляет Владимир Горнов. 

меЧта вне возраста
Первоначально в планах яхтсменов было 

совершить кругосветное путешествие, но 

не вышло — причин тому много. Правда, 
мечту отправиться в кругосветное плавание 
Владимир Горнов не оставляет. Он вообще 
уверен: мечты должны быть вне зависимо-
сти от возраста.

— Вот выйду на пенсию в 2015 году и 
начну потихоньку готовиться к кругосветке, 
— делится планами Владимир Михайлович. 
— Корабль для этого есть, все тот же «Челя-
бинск». Сейчас он находится в Панаме в горо-
де Колон на ремонте. За время путешествия 
дно яхты покрылось наростом ракушек, 
поэтому днище надо хорошо очистить, об-
работать специальными средствами, кое-что 
подремонтировать, усовершенствовать.

А вообще, по словам Владимира Горнова, 
парусная яхта «Челябинск» неплохая, крепкая, 
надежная, остойчивая. Если говорить о характе-
ристиках, то длина судна составляет 16 метров, 
ширина — 4,8 метра. Сделана из пластика, класс 
безопасности «А», водоизмещением 30 тонн.

— Желающих отправиться со мной в кру-
госветку немало, — говорит бывалый моряк. 
— Так что, думаю, все у нас получится. Правда, 
пока для меня на первом месте моя семья, 
внуки. Я ведь всю жизнь провел на работе, не 
заметил, как дети выросли, уже внуки подрас-
тают: старшему 14 лет, младшему — 9. Для 
меня сейчас главное — побольше проводить с 
ними время. Кстати, старший внук тоже морем 
болеет, хотел со мной в плавание идти, но ро-
дители не позволили. Думаю, из него хороший 
моряк вышел бы; мальчик свободно владеет 
английским языком, разбирается в электро-
нике, пишет картины.

Кстати, сам Владимир Горнов морским 
делом увлекся тоже в юности, благодаря 
старшему брату. Азы мореплавания начал 
постигать на берегах озера Смолино в па-
русном клубе Челябинского трубопрокатного 
завода.

— В юности мечтал, что буду морским 
офицером, хотел поступать в военно-морское 
училище им. Макарова во Владивостоке — не 
получилось, — вспоминает Владимир Михай-
лович. — Потом работа, занятость — на время 
пришлось оставить парусный спорт. Но любовь к 
нему осталась, ее я пронес через всю свою жизнь. 
Уже будучи руководителем завода «Кемма», при-
обрел спортивную яхту, которую возил на крыше 
своей машины, вместе с супругой выезжали на 
озера и ходили под парусом. Потом появилась 
возможность приобрести яхту побольше. Немно-
го погодя решил сдать экзамены на междуна-
родного шкипера. Все сдал экстерном.

Первый экзамен Владимир Горнов сдавал 
в Средиземноморье, второй — уже в Атлан-
тике. Сегодня у Владимира Михайловича есть 
права, которые разрешают управлять парус-
ными судами до 200 тонн водоизмещения. 

Большое плавание яхтсмена Владими-
ра Горнова началось со Средиземного моря, 
как сам выражается, «просто катался между 
островами». Немного погодя захотелось но-
вых впечатлений — решил пройти Северное 
море.

— Там началось уже все по-взрослому, 
— заметил Владимир Горнов. — Надо 
было считать приливы и отливы. Это сейчас 
все просто, есть специальные часы яхтсме-
на, которые показывают приливы и отливы, 
навигационная система упростилась. Тог-
да было сложнее. Потом и Северного моря 
стало мало — пошел через Атлантический 
океан… 

Сколько уже пройдено морских миль, 
бывалый моряк Владимир Горнов не знает: 
никогда не считал.

— Зачем говорить о том, что было, ведь 
важнее то, что есть и что ждет впереди, — 
уверен Владимир Горнов.

Подготовила Ирина ЯББАРОВА 

Заместитель председателя 
комитета по экономической 
политике и предпринима-
тельству Константин Захаров 
(фракция «Единая Россия») в 
прошлый понедельник по-
бывал в студии радиостанции 
«Серебряный дождь», где в 
прямом эфире программы 
«Забег по понедельникам» 
рассказал о предстоящем тур-
нире за кубок Законодатель-
ного Собрания Челябинской 
области по хоккею в валенках 
«Играй по-нашему!». По сло-
вам депутата, который к тому 
же является одним из органи-
заторов турнира, соревнова-
ния пройдут в третий раз.

— Cколько команд заявлено?
— На финале будет играть 48 команд из 42 

муниципалитетов области. Для того чтобы ис-
ключить обиды и неисполненные надежды, в 
этом году мы разыгрываем кубок в три этапа. 
Первый этап — это, можно сказать, дворовый 
уровень. В каждом муниципальном образовании, 
городском округе проводятся свои серии турни-
ров для выявления местных сильных команд, 
с возможностью сформировать сборную от му-
ниципального округа. Итого 42 муниципалитета, 
48 мест в сетке. Оставшиеся шесть мест займут 
команды Челябинска, Магнитогорска, Златоуста. 
Сделано так потому, что в некоторых округах про-
живает по 150 тысяч человек, а в Челябинске 
больше миллиона. Будет справедливее, если от 
Челябинска будет чуть больше команд. Таким 
образом, 48 команд сразятся за звание лучшей 2 
марта на финальных играх.

— Какие будут призы?
— Все команды получат хорошие памятные 

призы. Победителям вместе с призами будут 
вручены кубки. В прошлом году, когда ребята 
получали подарки, им не хватало рук, чтобы их 
все удержать.

Для молодежи хоккей в валенках — новый 
вид спорта, развлечения, забавы. Для более 
старшего поколения — возвращение в детство. 
В любом случае эта игра — еще одна возмож-
ность отдохнуть от повседневных забот и снова 
почувствовать себя озорным ребенком, гоняю-
щим во дворе мяч.

В первую субботу марта, 2-го числа, мы при-
глашаем всех желающих, чтобы окунуться в 
детство и «поболеть по-нашему» за тех, кто бу-
дет «играть по-нашему». Место проведения мы 
сообщим дополнительно.

Оксана ВЕЛИКАЯ
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